

# EL TELEGRAMA DEL RIF

Diario ajeno á la política - Defensor de los intereses de España en Marruecos

AÑO XVI Oficinas y Talleres, CANALEJAS, 16.

Melilla.-Martes 9 de Enero de 1917.-Franqueo concertado.

No se devuelven los originales.

Núm. 9.909

## LA DIMISIÓN DE S. DE TOCA

El señor Sánchez de Toca ha dimisido, con carácter irrevocable, la presidencia de la Liga Africanista, y así lo consigna en un documento muy extenso, después de hacer historia de la constitución de aquélla y de los motivos que la determinaron y de exponer la labor realizada por la misma. Además ha confirmado su dimisión á un redactor de nuestro estimado colega «Heraldo de Madrid», con quien ha tenido larga conversación.

Se va de la Liga el señor Sánchez de Toca porque ésta no puede colaborar con el Gobierno en su programa, á causa de que éste no existe.

Largo y tendido discurre el presidente dimisionario en el documento y en la entrevista, sobre la razón de su retirada, y antes de entrar en su examen no podemos menos de dejar escrita la pena sencera y profunda que su determinación nos produce, puesto que conocemos las altas dotes que adornan al que hasta ahora ha ocupado la presidencia de la Liga Africanista, haciendo una obra fechada.

El señor Sánchez de Toca cree, sin embargo, que la labor de aquella entidad no ha sido eficaz, y creemos sinceramente que se trata de un caso de impaciencia, en que la realidad no corresponde al deseo por no concurrir el tiempo necesario.

El motivo principal de cuantos el dimisionario alega está en la falta de programa, en la falta de orientación por parte del Gobierno, que se traduce en una política africana con la que la Liga dice el señor Sánchez de Toca—no podía estar conforme, y á la que había de hacer campaña de oposición.

Entendemos que no puede acusarse al Gobierno ni á sus representantes en Marruecos de falta de programa. El programa existe; lo que hay es que se quiere ir más deprisa de lo que se puede, dadas las circunstancias, á lo que hay que añadir, aunque sea duro decirlo, que no parece sino que parte de la opinión española quiere el efecto sin el esfuerzo.

En lo que á los problemas marroquíes se refiere no vale, por otra parte, trazar un programa inmutable, pues cada territorio y cada día imponen variaciones, por exigencias de circunstancias apremiantes, que de ningún modo deben ser olvidadas, sin grave daño, y así, cuando se habla de la acción armada y de la acción política como procedimientos que se excluyen, se incurre en error de sumo bulto, pues en la vida las líneas no son rectas, ni las fronteras rígidas, ni la luz y la sombra se hallan separadas por límites definidos.

Quiero todo ésto decir que la acción española en Marruecos ha estado condicionada por circunstancias diversas y que bien puede afirmarse que todos los Gobiernos han tenido el mismo programa: la pacificación de la zona y su desarrollo en todos los órdenes, por la combinación de la política y la fuerza. Pero ha ocurrido que la paz unas veces ha hecho preciso el empleo de las armas y otras no, y ha ocurrido, además, por lo que toca al desarrollo de estos territorios, que los elementos españoles, trabajo y dinero, indispensables en toda colonización, no han mostrado mucho ánimo que digamos en acudir y cuando han acudido en grande se les ha considerado siempre.

Contribuye á esto último la persistente campaña que parte de la prensa hace contra la acción marroquí, y así sucede que, cuando el Ejército no ha ido todavía á una tribu, se escriben quejas de que el hecho tarda demasiado en realizarse, y que cuando, ocupado dicho territorio á costa de pequeñas bajas, queda pacificado, se asegura que no merecía la pena de haberse procedido á la ocupación, puesto que el comercio y la industria no hacen acto de presencia, y al llegar aquí es preciso preguntar:

¿Pero es que es el Ejército, es el Gobierno quienes han de traer á tierras de África el trabajo y el capital? ¿Es que tiene nadie la culpa, como no seamos los mismos españoles, de que el esfuerzo realizado aquí no sea seguido de otro esfuerzo nacional, imprescindible para llegar á completo éxito en la obra?

Como al principio decímos, es verdaderamente lamentable que el señor Sánchez de Toca, hombre de grandes entusiasmos y de positivo valer, se vaya de la presidencia de la Liga Africanista; pero hay otra cosa más lamentable todavía, y es que en esto de Marruecos continúa el equívoco, siga el juego de palabras y de teorías, sia que la opinión española entre en el campo de la realidad. Es ella, la opinión, la que carece de programa,

## EL TÚNEL DE GIBRALTAR

No queremos decir que cualquier día de estos van á dar principio las obras para la construcción de este túnel, sino sencillamente consignar que se habla del proyecto, aunque por ahora sea sólo en el periódico y en la revista.

Se afirma que, si ese túnel se construyera, tal vía adquiriría gran importancia; y, en cambio, si se prescindiese de esa obra, el movimiento económico de África con Europa se hará á través de Francia, de Italia y, más tarde, por Oriente.

El Estrecho de Gibraltar tiene unos doce kilómetros y el suelo es favorable para la construcción de un túnel, pues no se encontrarán las dificultades que se encontraron en el túnel del metropolitan de París.

No ya en las obras modernas, sino en las lunetas construidas hace quince ó veinte años se han hecho perforaciones más largas que la que exige el Estrecho de Gibraltar. El túnel de San Gotardo mide casi quince kilómetros, el del monte Cenis más de doce y el de Alberg cerca de diez y medio.

Por último se dice que es evidente que el túnel de Gibraltar, como obra aislada, no serviría gran cosa, pero, en cambio, unido á Irán por una gran vía doble, adquiriría un valor fabuloso como órgano de tráfico internacional, con gran beneficio para Madrid, por su ventajosa situación.

Además hay una ventaja de la que no se habla, pero que es indiscutible. Vamos á olvidar la inmensa, de poder ir á España y venir á África sin marearnos?

## DE SUSISTENCIAS

### Una Real orden interesante

La «Gaceta» publica una Real orden de Hacienda, cuya parte dispositiva dice:

«1º Que á partir de esta fecha se prohíba la venta con aumento de precio de todos los artículos de primera necesidad comprendidos en la ley de Subsistencias, sin que previamente se haya dado cuenta á las respectivas Juntas provinciales del propósito y de las causas que lo motiven.

2º Las Juntas provinciales procederán rápidamente al examen y estudio de las causas en que se funden la alteración del precio, y lo autorizarán ó denegarán dentro de las cuarenta y ocho horas contadas desde la en que se hubieren presentado la propuesta y documentos en que ésta se base; y

3º Se autoriza á las propias Juntas provinciales para que si lo estimaran necesario averigüen el motivo ó fundamento que se hubiera tenido en cuenta para alterar el precio de aquellos artículos que hubieran sufrido alza desde el 16 de Noviembre, que se constituyó la Junta Central».

## LA QUINTA DEL 13

### EL LICENCIAMIENTO

#### DISPOSICIONES DEL GENERAL AIZPURU

Procedentes de las distintas posiciones han llegado á la plaza los individuos del reemplazo de 1913 que han de formar las cuatro primeras expediciones.

La concentración se viene llevando á cabo con gran rapidez.

Relacionadas con el licenciamiento, el comandante general señor Aizpuru ha dictado las disposiciones siguientes:

A los individuos que fijen su residencia en Melilla, se les entregará un rancho en frío para la travesía, además de los socorros correspondientes.

En las distintas expediciones, el embarque de los licenciados tendrá lugar á las cuatro y media. Hasta el barco, irán conducidos por los oficiales y clases que se designen.

Todas las expediciones serán revistadas y despedidas por el Comandante General. A este efecto, todos los días de embarque, á las cinco y media, echarán al muelle los generales y primeros jefes de los cuerpos y dependencias.

Los jefes de expedición cuidarán de que durante la marcha no lleven otras prendas que las de uniforme y de que observen además la mayor corrección en el vestir y el más perfecto orden, ya que por el aspecto de los mismos y su comportamiento se ha de juzgar en la península de la disciplina de este ejército.

Teniendo noticias el personal encargado de la represión del contrabando de que ciertos individuos que se dedican á este perniciooso negocio, tratan de sorprender la buena fe de los licenciados entregándoles antes de embarcar malletas y paquetes contenidos tabaco con el fin de que los introduzcan en la península como si fueran de su propiedad, se ha encargado á las partidas conductoras la más severa vigilancia.

El general Aizpuru se encarga en que los marchan licenciados evitarán que se dé este caso, que tanto desmerecería en su concepción y su comportamiento se ha de juzgar en la península de la disciplina de este ejército.

También se ha invitado á los representantes de la prensa y á todo el vecindario, por si quisiera oír, de labios del General Presidente las gestiones realizadas, y el resultado obtenido.

hallan de dar conocimiento á sus jefes de cualquier viaje que realicen y de los cambios de residencia ó domicilio, así como de la obligación que tienen de pasar la revisión anual y conservar sin deterioro las prendas de uniforme que tengan en su poder.

Los individuos licenciados que pasen á segunda situación de servicio activo y que deseen residir en el extranjero, podrán hacerlo con permiso de sus jefes, bien entendido que el lugar donde fijen su residencia no tiene que pertenecer á ningún país beligerante.

#### DIAS DE EMBARQUE

He aquí los días que embarcarán los licenciados y número de ellos que compondrán las expediciones:

Día 10 (correo de Málaga).—Para Coruña, 69; Lugo, 116; Orense, 54; Pontevedra, 58; León, 123; Zamora, 39 y Salamanca, 161.

Día 11 (correo de Málaga).—Para Santander, 97; Alava, 28; Guipúzcoa, 51; Vizcaya, 57; Burgos, 96; Palencia, 86; y Valladolid, 176.

Día 12 (correo de Málaga).—Para Zaragoza, 172; Huesca, 105; Logroño, 86; Navarra, 117; y Tarragona, 116.

Día 13 (correo de Málaga).—Para Segovia, 55; Avila, 80; Madrid, 248; Soria, 15; y Guadalajara, 106.

Día 14 (correo de Almería).—Para Valencia, 528; Gerona, 68, y Tercul, 12.

Día 15 (correo de Málaga).—Para Toledo, 211; Cuenca, 127; Ciudad Real, 201, y Albacete, 41.

Día 17 (correo de Málaga).—Para Oviedo, 45; Cáceres, 80; Badajoz, 230; Huelva, 120, y Córdoba.

Día 19 (correo de Málaga).—Para Sevilla, 252; Cádiz, 167, y Málaga, 193.

Día 20 (correo de Málaga y Barcelona).—Para Barcelona, 336, y Lérida, 141.

Día 21 (correo de Almería).—Para Alicante, 298; Castellón, 226, y Almería, 117.

#### LOS QUE HAN DE CONDUCIRLOS

Se han nombrado las partidas conductoras, compuestas por oficiales, clases e individuos de tropa, pertenecientes á los regimientos:

La del día 10, al regimiento de África, que llegará á Lugo; las del 11, á los de San Fernando y Melilla, que llegarán hasta Valladolid y Burgos, respectivamente; las del 12, á Cerriñola y Segorbe, que llegarán hasta Zaragoza y Tarragona; las del 13, á Chinchón y Talavera, que llegarán hasta Madrid y Guadalajara; las del 14, á Málaga, que llegarán hasta Valencia; las del 16, á Alcántara, que llegarán hasta Toledo y Cuenca; las del 17, á Tarazona y Depósito de Ganado, que llegarán hasta Badajoz y Huelva; las del 18, á la Comandancia y Regimiento de Artillería, que llegarán hasta Jaén y Murcia; las del 19, á San Fernando y Cerriñola, que llegarán hasta Sevilla y Cádiz; las del 20, á San Fernando, que llegarán hasta Barcelona, y la del 21, á África, que llegarán hasta Castellón.

#### DE SOCIEDAD

### DE SOCIEDAD

Ha dado á luz una niña la señora del oficial de Telégrafos don Rafael Giménez Ruíz.

Con sus señoras regresaron de Alhucemas, el comandante militar de aquella plaza, don Manuel Civitano, y de la Península don Joaquín Ayeta, don Rafael García y don José Chueca Viñas.

Gravemente enferma guarda cama la señora de Fernández de Castro (don Luis).

Se encuentra algo delicada la bella señora Loita Valera.

En Madrid contraerá matrimonio dentro de breves días con una bella señorita de la aristocracia el oficial primero de intendencia, don Ricardo Fernández Rota.

#### EN LA JUNTA DE ARBITRIOS

### LA COMISIÓN DE FUERZAS VIVAS

Mañana, á las cuatro y media de la tarde, se reunirá la Junta de Arbitrios presidida por el general Montero.

En dicha reunión dará cuenta S. E. del resultado de las gestiones llevadas á cabo por la comisión de fuerzas vivas que fué á Madrid.

Con tal motivo, se ha invitado á las entidades que entierran representadas en la comisión referida, para que concuren á la reunión.

También se ha invitado á los representantes de la prensa y á todo el vecindario, por si quisiera oír, de labios del General Presidente las gestiones realizadas, y el resultado obtenido.

#### UN ACUERDO

### La Junta de Sanidad

Reunida la Junta de Sanidad de Melilla ayer, á las seis de la tarde, presidida por el Excmo. señor Comandante General, para tratar de la existencia de algunos casos aislados de fiebre carbuncosa observados en el ganado los últimos días, se convino en que las medidas higiénicas puestas en práctica son suficientes para garantizar la salud pública y, en consecuencia, que sólo procede momento perseverar en la aplicación de las medidas adoptadas.

Las bandas de música concurrirán alternativamente los días de embarque, tocando el himno de la patria.

Los jefes de Cuerpo han hecho saber á cuantos deben marchar, el deber en que se

## PLAZA Y CAMPO

La Exposición ha sido visitada últimamente por el general don Miguel Elizalde, don José Molina, comandante de Estado Mayor, don Tula Biñigas de Mágica, don Lucio Fernández, don Miguel Filloy, don Luis Teller, don Manuel Blanco García, don Rafael Castillo, don Manuel Sastre, don Jacinto Herrador, don Pedro Freixas, don Lázaro Levy y don J. Salama.

Asimismo ha visitado la Exposición, don Elías Sancho Gallego, redactor de «El Mundo», y el distinguido doctor don R. Barrantes, quien en excursión para estudiar las cuestiones de España en Marruecos como corresponsal del diario madrileño «El Parlamentario», se encuentra actualmente en esta plaza.

En la mañana de ayer estuvieron en la Junta de Arbitrios cumpliendo á S. E. S. E. los señores don Rafael Ripoll, don Pedro Cavanna, don Carlos Mendoza, capitán señor Barraca, don José García Viñas, don Brígido García Borral, don Juan Lasquetti y don José Alamos.

A bordo del vapor «Sagunto» marchó á Alhucemas el teniente coronel de Infantería don José Riquelme.

Regresará mañana.

De Taurat Hamam regresó á la plaza el general Giménez Pejarevo.

Le acompañaba el comandante jefe de Estado Mayor de la brigada señor Castrodeza y ayudante capitán Sr. Galán.

En la mañana de ayer descubrieron cinco vagones del tren de la Junta de Fomento, que conducían cargamento de las cestas de Sidi Musa.

Afortunadamente no ocurrieron desgracias.

De Málaga regresó el Juez del distrito del Norte don Esteban Fernández Hidalgo.

Procedente del campo llegó el desertor de la Legión extranjera Frank Müller, sábito alemán.

Acompañado del teniente Sr. López Casillejos, marchó á Yars-el-Bid, el jefe aéreo de la oficina indígena teniente coronel de Estado Mayor D. Rafael Capablanca.

El teniente coronel Capablanca revisó las fuerzas de la Policía destinadas en la citada posición y en la del Draa.

Acompañado del capitán Ortueta y teniente Viqueira y López-Castillejos, regresó por la tarde á la plaza.

Se han nombrado las partidas conductoras, compuestas por oficiales, clases e individuos de tropa, pertenecientes á los regimientos:

De Málaga regresó el Juez del distrito del Norte don Esteban Fernández Hidalgo.

Se encuentran enfermos el farmacéutico don Juan Bautista Campos y el oficial primero de oficiales militares don Rigoberto Cordero.

De Málaga ha regresado el intérprete don Francisco María.

A Nador se expedieron nue

# INFORMACIÓN TELEGRÁFICA

## De nuestros corresponsales en Madrid, Provincias y Extranjero

(POR LA RADIO)  
NOTAS DIVERSAS

### La "Gaceta"

Entre otras disposiciones inserta las siguientes:

Declarando anulada la Real orden de 16 de Febrero de 1916 creando en el Conservatorio de Música y Declamación una cátedra de estética y de historia de la música; sustituyéndola por otra llamada cátedra de armonía. Esta, se proveerá por oposición libre.

Anunciando oposiciones para proveer varias notarías en Barcelona. Las instancias se presentarán en el Colegio Notarial de Barcelona en un plazo de dos meses.

Id. id. concurso para la adjudicación de premios José Piquer.

Id. id. concesión de pensiones para el año actual por la Junta de Ampliación de Estudios e Investigaciones Científicas.

### Despachando con el Rey

El conde de Romanones estuvo en Palacio despachando con el Rey.

El presidente informó al Monarca de los telegramas recibidos de nuestros representantes en el extranjero y de diversos asuntos de gobierno.

### Visitando á las Reinas

Por la mañana, los Infantes, la duquesa de Talavera y los hijos del Infante don Fernando, estuvieron en Palacio visitando á las Reinas.

### El gobernador de Barcelona

El subsecretario de Gobernación recibió á los periodistas, hablando con ellos de la provisión del Gobierno de Barcelona, dijo que él no podía decir oficialmente si se nombraba al señor Moreno.

Nadie le ha hecho insinuaciones en ese sentido—agregó el Sr. Alvarez Mendoza—pero quién está afecto á un partido, tiene el deber de hacer lo que le manden.

### En honor de un obispo

LAS PALMAS.—La Sociedad Económica ha celebrado una sesión extraordinaria, acordándose nombrar socio honorario al obispo, por la labor patriótica realizada en favor de los intereses de las islas.

### Comercios que cierran

LAS PALMAS.—Continúa la crítica situacionada á estas islas por la paralización del tráfico marítimo.

Muchas casas de comercio han tenido que cerrar, despidiendo al personal.

### Numerosos robos

MURCIA.—Se han descubierto numerosos robos, que fueron cometidos durante los pasados días de Pascua.

En esos días, se robaron infinitas alhajas y otros objetos de valor.

La policía se puso en acción, practicando un registro en casa de una mujer apodada «La Chiquita» encontrando diferentes objetos de los robados.

Todos fueron conducidos á la Jefatura de policía, pasando á disposición del Juzgado la citada mujer «La Chiquita».

### En honor de Riego

CABEZAS DE SAN JUAN.—Con extraordinaria brillantez ha sido descubierta la lápida conmemorativa del alzamiento de Riego.

Asistieron el señor Rodríguez de la Borbolla, el presidente de la Diputación Provincial de Sevilla y numerosas personalidades.

Se pronunciaron elocuentes discursos.

Los concurrentes fueron obsequiados con un lanche en el Ayuntamiento.

## Doctor Aycart

Consulta de 3 a 6

Conde del Serrallo, 13. 1.º planta.

753-6

## Carbón barato

Cok en cilindros, 4.80 pesetas tonelada. En cilindros de 25 kilos neta 3.2 pesetas (cada cilindro 1 kilo).

Vegetal, en bolas, 3.80 pesetas tonelada. En esquinas de 23 kilos neta 3.25 pesetas (cada cilindro 1 kilo).

CARBONIFERA DEL RIF

Conde de Alcaudete, 2. Zona Industrial. Buzón de avisos para el servicio 4 (Oficina, sin atención de precios O'DONELL, 41 (Formada Militar) 37-a

## ACEITE BASCÚNANA ANALIZADO

POR EL CENTRO HIGIÉNICO

Cotización del día en mi almacén

Por bidones . . . . . 1485 pesetas. Arroba . . . . . 1305. Líro . . . . . 125.

Servicio á domicilio.

Calle CASTELAR, núm. 63

364-2

## DE TODAS LAS NACIONES

### Italia

#### Obsequio á Victor Manuel

PARÍS.—El regimiento de zúavos número 3, ha enviado á su coronel y á un capitán al cuartel general italiano, con objeto de entregar al rey Victor Manuel las insignias de caballo honorario de dicho regimiento.

### Francia

#### Intensos bombardeos

PARÍS.—En todo el frente continúan librándose sangrientas batallas.

Al mediodía, al Este de Fille, han habido algunas escaramuzas, con éxito para los franceses.

Al Norte de la cota 304 las baterías francesas bombardearon las posiciones alemanas de la pendiente Norte.

También se han librado violentos combates en Chevauchés y Mort-Hommec.

Al Este del Mosa, los alemanes iniciaron un fuerte ataque que fué completamente rechazado.

También atacó el enemigo en el Oeste de Vaux y en los Vosgos, fracasando todos sus intentos.

En el destiladero de Sainte Marie fué detenida por las tropas francesas una tentativa de avance de los alemanes.

#### La lucha en el aire

PARÍS (oficial).—Por ambas partes muestran extraordinaria actividad los aviones, siendo muy frecuentes los combates aéreos.

En uno de éstos, muy encarnizado, librado ayer, fué derribado un aparato alemán, matando sus tripulantes.

Varias escuadrillas de aviones franceses ha bombardeado los campos de aviación en Hanecourt y Katigny, la estación ferroviaria de Arvy, los acantilamientos alemanes de Liancourt y Magny y otros puntos.

Los proyectiles ocasionaron daños enormes.

Todos los aparatos regresaron indemnes, á pesar del terrible fuego de que fueron abolidos por parte de las baterías alemanas.

#### En el frente inglés

BERLÍN (oficial).—En la región de Arras las tropas inglesas atacaron violentamente las posiciones alemanas.

Las lucas liberadas fueron encarnizadas, siendo rechazados completamente los enemigos, que sufrieron elevadas pérdidas.

#### Informes ingleses

LONDRES (oficial).—En todo el frente anglo-francés prosiguen activamente las luchas.

En el sector de Beaumont fueron sangrientamente rechazados todos los contraataques alemanes, consolidando los ingleses las posiciones recientemente conquistadas.

En la región de Arras los ingleses han realizado con éxito un importante raid contra las posiciones alemanas, logrando penetrar en la tercera línea de trincheras enemigas.

Los austro-alemanes se hallan sitiados al Sur de los montes de Koerdenberg.

Los defensas alemanas fueron intensamente bombardeadas, destruidos muchos de los abrigos de trincheras y causando al enemigo elevadísimas pérdidas.

En todo el frente aumenta la intensidad del combate.

Los austro-alemanes se hallan sitiados al Sur de los montes de Koerdenberg.

Los aeroplanos británicos bombardearon varios puestos militares alemanes, causando enormes daños.

Varios contraataques del enemigo han fracasado.

En la región de Cewe los exploradores rusos hicieron fracasar un reconocimiento de los enemigos que se aproximaron á las defensas moscovitas.

Otros de los acuerdos fué el de fundar un seminario para el magisterio y formar en las escuelas públicas el espíritu polaco.

Polonia

#### Posiciones conquistadas

PETROGRADO.—(Oficial). En la región del pueblo de Calancen, los rusos han rechazado varios furiosos ataques del enemigo.

Los moscovitas tomaron la ofensiva llegando hasta el pueblo del cual se apoderaron, capturando á diez oficiales y 272 soldados, cogiendo también varias baterías ligeras y abundante cantidad de municiones.

Los combates fueron muy sangrientos fraccasando todos los intentos de las tropas británicas.

Añoche los aeroplanos británicos fraccasando todos los intentos de las tropas británicas.

Los aliados prosiguieron la persecución del enemigo que se retira hacia el valle de Ruffi.

Los aliados han ocupado Tohogavalí, haciendo numerosos prisioneros.

También ha sido ocupada la ciudad de Kibambava, encuadrándose establecidas las tropas aliadas en Culans.

Africa

#### Luchas victoriosas

PARÍS.—El ministerio de la Guerra ha facilitado una nota oficial diciendo que continúan con éxito las operaciones en el África Oriental.

En los montes de Falticeni, los austro-alemanes tomaron al asalto unas alturas importantes.

Al Noroeste de Kirlibaba ha sido rechazado un violento ataque de los rusos, que sufrieron numerosas bajas, perdiendo además 30 prisioneros.

#### Comunicado oficial

BERLÍN.—En el frente rumano prosiguen con éxito las operaciones de los ejércitos imperialistas.

En el valle de Putna fueron obligadas á retroceder las tropas rusas.

Los soldados austro-alemanes se apoderaron de todos los puntos de apoyo que poseía el enemigo.

Estas posiciones se conservan, á pesar de los violentos contraataques de los rusos.

El ejército del general Mackensen se apoderó por asalto de la plaza de Odavest.

Los rusos lograron posesionarse de

algún terreno en la dirección de Oviliti, costándoles enormes bajas, cogiéndole los austro-alemanes varios centenares de prisioneros.

#### Posiciones evacuadas

PETROGRADO.—En el frente rumano, en la región de Macrolivik, los rusos atacaron á una compañía alemana, que fué derrotada, causándole muchos muertos y cogiéndole numerosos prisioneros.

Otra compañía alemana intentó neutralizar las trincheras moscovitas al Norte de Kotanica; pero los asaltantes fueron en su mayor parte paseados á la bayoneta, retirándose el enemigo, que perdió muchos prisioneros.

Al Sur de Kotanica los alemanes atacaron violentamente las líneas rusas.

Los moscovitas se vieron precisados á repliegue en dirección al río.

Después, mediante un energético contrataque fué contenido el avance enemigo.

En Sustchitzia, los enemigos, muy superiores en número, atacaron á los rusos, restandoles retroceder á otras posiciones preparadas a retaguardia.

Rusia

#### Aplicamiento de la Duma

PETROGRADO.—Se ha decretado el aplazamiento de la Duma, hasta el día 25 del mes actual.

Esta medida se debe á la tensión que existe entre la Duma y varios diputados.

La última sesión celebrada fué movidísima á consecuencia del debate planteado sobre la expulsión del diputado polaco Lenapiecz, por haber estado durante un año.

Varios diputados protestaron, pues la expulsión era improcedente, cada uno de los cuales se debió de manifestar.

Simultáneamente se celebraron también manifestaciones violentas en todas las ciudades importantes de Grecia.

Otros diputados aseguran que los servidores aliados residentes en zoco, se incorporaron á sus regimientos al principio.

El gobierno griego acumula activamente artillería, provisiones y gran cantidad de munición.

#### Un combate

BERLÍN.—En el frente ruso continúa la actividad por ambas partes.

Los moscovitas, después de una intensa preparación de artillería, atacaron las posiciones alemanas de Arifet.

El combate fué largo y muy encarnizado. Los moscovitas fracasaron en su intento, siendo completamente rechazados, sufriendo enormes pérdidas, y cogiendo los alemanes 1.300 prisioneros.

Al Oeste de Luck los alemanes sorprendieron un puesto de observación ruso, derrotando á sus defensores.

#### Comunicado oficial

PETROGRADO.—Al Este de Maray fué rechazado un violento ataque de los austro-alemanes.

En esta región, las tropas moscovitas atacaron de improviso vacías posiciones enemigas, protegido el ataque por la artillería que causó verdaderos estragos entre los enemigos.

Estos fueron pasados á la bayoneta, huyendo muchos de ellos y siendo otros hechos prisioneros.

Los austro-alemanes se hallan sitiados al Sur de los montes de Koerdenberg.

Los defensas alemanas fueron intensamente bombardeadas, destruidos muchos de los abrigos de trincheras y causando al enemigo elevadísimas pérdidas.

En todo el frente aumenta la intensidad del combate.

Los austro-alemanes se hallan sitiados al Sur de los montes de Koerdenberg.

Los aeroplanos británicos bombardearon varios puestos militares alemanes, causando enormes daños.

Varios contraataques del enemigo han fracasado.

En la región de Cewe los exploradores rusos hicieron fracasar un reconocimiento de los enemigos que se aproximaron á las defensas moscovitas.

Otro de los acuerdos fué el de fundar un seminario para el magisterio y formar en las escuelas públicas el espíritu polaco.



D. O. M.

LA SEÑORITA

## Mercedes García La Roche

FALLECIO EN EL DIA DE AYER, A LOS QUINCE AÑOS DE EDAD

R. I. P.

Su desconsolada madre, doña Elvira, viuda de García Peréz; hermanos, doña Pilar, doña Manuela, doña Elvira, doña María Luisa, don Eugenio, don Matías, don Enrique y don Adolfo; tíos, primos y demás familia.

Participan sus numerosos amigos tan sensible pérdida, y les ruegan asistir á la ceremonia de su entierro, que tendrá lugar hoy, á las cuatro y media de la tarde, desde la casa mortuoria Gran Capitán, número 3, el cementerio de la Purísima Concepción, por lo que les quedarán agradecidos.

El duelo se despide en el Cementerio

No se reparten esquelas

Empresa de Funerarias LA SIEMPREVIVA, Res. de Olano, número 1.

## Liga Marítima Española

## NOTA OFICIOSA

Bajo la presidencia del Sr. Sánchez de Toledo, y estando presentes 6 representados los señores marqués de Pilares, conde de Zubiri, barón de Sarriútegui, Suárez Inclán, aznar, Mille, Noriega, Torelló, Bonelli, Ibarra, Barreras, Massó, López Dóriga, Agacino, Andújar y Navarrete, se reunió el día 30 del mes de Diciembre último la Junta Central de esta Asociación.

El secretario general, Sr. Navarrete, dirigió la memoria correspondiente al año 1916, que resume todos los trabajos verificados por la Liga Marítima y el éxito de los mismos, así como su marcha administrativa y económica y la de su órgano de propaganda, la revista "Vida Marítima".

Dicha Memoria acredita la marcha, satisfactoria de la Asociación y el éxito de sus patrióticas y constantes gestiones, y promueve que hayan de ser éstas durante el año 1917, encaminadas principalmente al desarrollo del programa formulado por la Junta Central en el cuestionario que dirigió á sus asociados en 30 de Mayo de 1916, que concrea los problemas más importantes en las circunstancias actuales y en un inmediato porvenir de la defensa nacional y la marina mercante, las industrias de construcción naval, siderúrgicas, metalúrgicas y hulleras, de la pesca marítima, del crecimiento industrial y comercial y de todo el personal náutico.

Con este motivo, el señor Navarrete dirigió la memoria de una información del estado actual de estos problemas en las principales naciones y de la preparación que se elian se realiza para el mejoramiento de todas las industrias mencionadas y su consecuencia á la lucha económica del mundo lo al término de la guerra, á fin de que se pudiera tener presente como elemento de juicio en las sucesivas deliberaciones de la Liga sobre el particular.

La Junta Central aprobó con satisfacción todo ello, acordó su publicación y divulgación, y sometió á la consideración de la Junta general, que habrá de reunirse en los últimos días del mes de Enero.

Deliberó luego la Junta sobre el gran problema que á todos los individuos e intereses en ella representados, así como á la vida marítima nacional, en suma, plantea cada día con caracteres de mayor intensidad, la ejecución del despedazamiento de buques mercantes españoles por submarinos alemanes y después de considerar los diversos factores del problema, tanto en el aspecto nacional como en el internacional, y las cuestiones económicas y de Derecho que median en él, y teniendo á la vista muy especialmente la nota oficial publicada por el ministerio de Estado relativa á este asunto, acordó, a propuesta del presidente y el jefe de los navieros, siderúrgicos, constructores navales, industrias metálicas y otras anexas, así como del personal náutico, acordó, en cumplimiento de lo que conceytaba un ineluctable deber de patriotismo y de representación colectiva de los intereses marítimos nacionales y de los generales del país que de aquéllos dependen, al Gobierno de S. M. para garantizártela su adhesión á cuantas gestiones haya realizadas y realice ante los Gobiernos de los Imperios Centrales en demanda de justicia y de reparación por los torpedineamientos de nuestros buques por submarinos alemanes. Llevando á ellas toda la energía que el caso requiere, seguirán por la medida de discreción que solo á él corresponde apreciar, así como para estimular y ofrecerle su concurso en cuanto puele la serie útil, muy particularmente en el campo de la información, á fin de que cuantos medios adopte en su sucesivo encaminado a evitar á hacer menores los riesgos de la navegación de nuestros buques mercantes, sean lo más eficaces posible y garanticen el prestigio de la nación y el interés público, sintiéndose para ello el Gobierno alentado y forzado por las plañezas y aspiraciones que en la Liga Marítima tienen adecuada y genuina representación.

**INFORMACIÓN MILITAR**

Comunicando á S. E.

En el día de ayer cumplimentaron á su Excelencia los siguientes oficiales:

Médicos segundos: don Pedro Víquero y don Francisco Castellón.

Técnico auditor de primera: don Esteban Fernández Hilario.

De vuelta en todas las farmacias: precios 375 el frasco. Regiones generales Alemany y C. Escorial, 22, Barcelona.

Francisco de Potos contra fibrosis de Córcega, por diez días, más 25 céntricos para certificación dirigida.

Farmacia Borrell, hermanos Puerto del Sol, 5, Madrid. 339 g.

